



Mi Universidad

Glendy Alicia López Pinto

Antropología Médica II

Primer parcial

Licenciatura en Medicina Humana

2do C

Ensayo

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de Marzo del 2025

Antropología Médica II

Como introducción a este ensayo, puedo comentar inicialmente que trata nuevamente de la antropología médica, reforzando el conocimiento sobre esta ciencia que como sabemos; es la ciencia que estudia cómo las sociedades y cada individuo entiende y piensa en tratar las enfermedades, es decir que estudia al hombre en su entorno y cómo se comporta ante las enfermedades en base a su cultura y las tradiciones que ellos tienen pues cada persona piensa diferente y hay que comprender que el pensamiento y el criterio de cada persona se refleja gracias su educación y la cultura con la que han sido criados desde pequeños.

Para estudiar sobre la antropología médica necesitamos conocer sobre su origen y esto nos lleva a hablar sobre su historia pero dándole un enfoque médico y como las personas perciben la medicina en su vida, entonces la investigación histórica nos permite confirmar ciertas enfermedades de la época prehispánica. Necesitamos realizar investigaciones sobre la historia de la medicina, pues esto nos da el concepto de la enfermedad y de las prácticas médicas, pues también existen prácticas tradicionales, sobre la curación de enfermedades y la visión de las diferentes sociedades, a esto se le llama medicina tradicional. Sobre lo tradicional he conocido que nuestros antepasados relacionaban a los dioses con sus enfermedades, un claro ejemplo de ello es Tlaloc; él se relacionaba con la ascitis, lo que significa que se involucra en las manifestaciones de enfermedades de líquidos, pero la representación de las enfermedades es de acuerdo a cómo la sociedad ve la enfermedad.

Puedo resaltar que Manuel Gamio fue el fundador de la antropología médica en México pero existen más fundadores alrededor del mundo, ellos dictan la manera de verla y sabemos que esta ciencia se trata de aplicar conceptos y prácticas, considerar cambios en las ideas y cómo se ejerce la medicina. En esto también se involucra la etnología y su nacimiento; algunos autores se enfocan en hablar sobre la religión y cómo las creencias indígenas facilitan renovar el cristianismo, existe un misionero antropólogo (Jose de Acosta), él dio el concepto de historia moral que se relaciona con los usos y costumbres de las personas que esto es la filosofía, para esto se necesita la participación de las personas, observaciones y métodos para investigar en relación a la antropología.

Hablando sobre la concepción mágico religiosa de la medicina de la América prehispánica: fue la principal característica de la medicina precolombina, esto depende del quien, donde y como. El mundo ideológico trataba de mitos y creencias, esto aun existe y nos demuestra la fuerza que tiene, esto se identifica con la cosmovisión mágico religiosa que aun existe en sociedades actuales con sus costumbres terapéuticas, esto va de la mano con la teología prehispánica que era panteísta y politeísta. Aquí existía la cultura andina que tenia relación con la naturaleza lo que implicaba hablar sobre la tierra, el fuego, el agua y el aire, ellos veían el universo de una forma especial, su mundo divino lleno de dioses que se dividía en dos mundos, el presente por los hombres y el subterráneo por los muertos; existían cuatro dioses principales que son Tezcatlipoca que son los cuatro puntos cardinales. Pero hablando de los aztecas, tenían sus tres mundos cósmicos que son: el mundo celes que era el cielo, el mundo terrenal de nosotros y el inframundo que es el infierno, su universo era en eje vertical con dos polos, uno el cielo y otro el Mictlán, inframundo, pero sabemos que entre sociedades hay diferencias, esto nos lleva a que los mayas lo representaban por cinco arboles sagrados y sus dioses, los mayas lo que hacían era dar ofrendas como, una flor que significaba representar el fuego y así la creación del mundo.

En su visión del mundo, ahora se que para nuestros antepasados existían dioses buenos y malos, los buenos sanaban y los malos causaban enfermedades, los incas creían que el sol lo era todo, pues era su dios y que la tierra era el centro del universo pero las culturas mesoamericanas creían en el maíz y la serpiente que se relaciona con nuestra historia como mexicanos, son Quetzacoatl y Kukulcán, sobre los dioses nahuas resalta Ometeotl que se encargaba de la fertilización, pues cuidaba a las embarazadas, también existían seres celestes que se relacionaban con enfermedades calientes y seres del inframundo relacionado con el frio, hablando de enfermedades, para la clasificación de las enfermedades se encarga la nasografía, no solo las enfermedades eran causadas por dioses, si no por enfermedades de la región o es decir, endémicas, podían ocurrir temoxtli que significa epidemias y contagios que le decía temauhocoliztli, pero en general en todas las culturas han existido shamanes y curanderos que para ser ellos se relacionaba con el poder político y ser parte de la elite, ellos se encargan de interpretar los sueños y utilizaban la naturaleza para tratar enfermedades y estos conocimientos vienen desde sus ancestros.

Conociendo toda la historia y el origen podemos hablar de lo importante que es contener el conocimiento de la antropología para la medicina humana, todos somos seres humanos lo que significa ser multidimensional y con una visión holística, igual puedo mencionar que nuestra vida va de la mano con la psicología, la biología y lo social junto a lo cultural, pues lo cultural influye muchísimo porque está relacionado con algunos procesos humanos y su actividad práctica va en relación por lo cultural y aquí es donde entra la teoría biocognitiva, lo que se trata del ser humano y la necesidad que tenemos de estudiarlo en conjunto con su mente, cuerpo y cultura; esto nos ayuda en a analizar el proceso de la formación del médico y hablar de los factores sociales u culturales pues esto va de la mano con el proceso de salud y enfermedad.

Bibliografía:

1. Francisco, E. L. (2009). Historia , antropología y medicina. Revista médica del instituto Mexicano del seguro social, 47(3): 233-235
2. Aguirre B. G. (2016). Nace la antropología médica: 13-37
3. Oscar V. F (2012). Concepción mágico- religiosa de la medicina en la América prehispánica. Acta med per 29(2)
4. Odalis Q. M (2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. SCIELO MEDISAN vol. 17